

NACIONAL

EL REGALO DE NAVIDAD DE **ECOPETROL** A UNA PETROLERA VENEZOLANA

Por Jineth Prieto Hace 33 segundos



Buscar ... 🔍

LO MÁS IMPORTANTE DEL DÍA

- **Elecciones 2026: Vicky Dávila y María José Pizarro chocan por Petro y Trump**
Hace 7 horas
- **Catatumbo: las versiones sobre los trinos de Petro al ELN**
Hace 8 horas
- **Petro plantea consulta popular si Trump no mejora trato a deportados**
Hace 12 horas
- **México y Canadá responden a Trump con más aranceles**
Hace 14 horas
- **Empiece el domingo con esta selección de columnas de opinión**
Hace 15 horas
- **Trump impone nuevos aranceles a México, Canadá y China**
Febrero 1, 2025

LO ÚLTIMO

- NACIONAL
El regalo de Navidad de **Ecopetrol a una petrolera venezolana**
Hace 23 segundos
- OPINIÓN
Un domingo cualquiera
Febrero 1, 2025
- OPINIÓN
Cinco piezas sobre Donald Trump & David Lynch
Febrero 1, 2025
- REDSOCIAL
El desafío migratorio en América Latina ante el cambio de EE.UU
Febrero 1, 2025

El 24 de diciembre la Agencia Nacional de Hidrocarburos, ANH, le dio vía libre a una movida empresarial con uno de los campos de exploración de crudo en el valle medio del Magdalena.

En plena víspera de Navidad, la autoridad petrolera avaló que **Ecopetrol** le cediera su participación en un bloque de exploración a la empresa Cementaciones Petroleras de Venezuela, Cpven E&P Corp sucursal Colombia. La cesión fue un regalo de **Ecopetrol**, luego de haber invertido al menos 13 millones de dólares, unos 54 mil millones de pesos, en un área que aún tiene potencial de explotación.

La Silla Vacía tuvo acceso a documentos que muestran que, además, esa empresa está ilíquida. En 2024 reportó que sus activos están soportados en gastos, que no tiene plata en bancos y una deuda de al menos 19 mil millones de pesos con **Ecopetrol**.

El grupo Cpven en Colombia es de propiedad de empresarios venezolanos que han sido salpicados en escándalos relacionados con el direccionamiento de millonarios contratos en Pdvs, la estatal petrolera venezolana.

Además, son familiares de Ronald Pantin, socio de Serafino Iacono en la quebrada Pacific Rubiales. Iacono fue quien le vendió barato al presidente de **Ecopetrol**, Ricardo Roa, el apartamento en el que hoy vive en el norte de Bogotá.

—La salida de **Ecopetrol**

En octubre del año pasado **Ecopetrol** dio un giro en su intención de seguir explorando el bloque VMM32, ubicado en el Valle del Magdalena Medio entre Caldas y Cundinamarca.

El negocio del petróleo en Colombia está diseñado para que empresas privadas o mixtas, como **Ecopetrol**, hagan las millonarias inversiones que se necesitan para encontrar

hidrocarburos en el subsuelo. La ANH es una agencia que administra las áreas de potencial exploración, y luego hace subastas para asignarlos a las empresas con la condición de que hagan las inversiones de exploración, y eventual explotación.

En términos de plata, al gobierno le interesa que se explore y explote gas y petróleo. Gana regalías, gana por los impuestos que pagan las petroleras, y, en el caso de [Ecopetrol](#), donde la Nación tiene el 88,4% de las acciones, gana por dividendos. En febrero de 2024, solo [Ecopetrol le transfirió a la Nación 58 billones de pesos](#). Eso alcanza para pagar todos los subsidios que da el Departamento de Prosperidad Social durante 11 años, o es el presupuesto de un año de Bogotá, Medellín y Barranquilla juntos.

Así, tras 14 años de exploración y de invertir varios miles de millones en las 64 mil hectáreas que comprenden el bloque VMM32, [Ecopetrol](#) le pidió a la ANH que autorizara la cesión de su 51 por ciento de participación en la operación.

La destinataria de la cesión fue la firma Cpven E&P Corp sucursal Colombia, empresa del grupo Cementaciones Petroleras de Venezuela, Cpven, empresa que hasta entonces tenía el 49 % de los derechos y había sido la socia de [Ecopetrol](#) desde 2010 cuando fue adjudicado el bloque VMM32.

Ceder la participación en un bloque es una movida común en el mundo petrolero, pero esta transacción en particular fue poco usual.

[Ecopetrol](#) dijo a La Silla Vacía que abandonó el bloque porque "determinó que no existe una prospectividad en el área que le resulte económicamente favorable" y no encontró "justificación técnica ni económica para invertir recursos adicionales." Pero, hay documentos que llegan a conclusiones opuestas a la de [Ecopetrol](#).

Una nota a los estados financieros de Cpven dice que en el bloque "existen otras zonas en las cuales Cpven encuentra indicios de una mayor prospectividad a las probadas por [Ecopetrol](#)" y que "los informes técnicos analizados hasta el momento son bastante alentadores".

NOTA No. 15 NEGOCIO EN MARCHA

En el primer trimestre de 2024 se culminó la perforación del pozo Machin-1/Machin-1, dando cumplimiento así al compromiso y obligaciones contraídos con la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), posteriormente se realizaron pruebas de producción en intervalos entre 9.966 a 10.427 pies en las cuales se encontró agua, los resultados de las pruebas fueron exitosos debido a la presencia de agua.

Debido a que existen otras zonas en las cuales CPVEN encuentra indicios de una mayor prospectividad a las probadas por ECOPETROL, CPVEN solicitó al Socio operador considerar la solicitud de extensión de la Fase 2 a la ANH.

En abril 2024 ECOPETROL solicitó prórroga de esta Fase a la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Prorroga otorgada por seis (6) meses, estableciendo el 25 de octubre de 2024 como fecha final de la Fase 2 del periodo exploratorio.

Se tiene previsto en septiembre de 2024 realizar las pruebas en 4 intervalos donde existe presencia de hidrocarburos (petróleo -gas). Los informes técnicos analizados hasta el momento son bastante alentadores, se espera culminar exitosamente dichas pruebas.

Hasta ahora [Ecopetrol](#) y Cpven habían invertido en la perforación de dos pozos del bloque. El más sonado fue Búfalo 1, ubicado en Guaduas, Cundinamarca, donde [en 2018 anunciaron reservas](#), pero en 2019 las dos empresas declararon que ese hallazgo no tenía "potencial comercial". El segundo se llama Machin 1 y fue perforado el año pasado, pero según los reportes oficiales, fue declarado "[seco](#)", figura que aplica cuando el yacimiento no es suficiente para la extracción comercial de hidrocarburos.

Sin embargo, como el diagnóstico sigue siendo optimista, Cpven le pidió a [Ecopetrol](#) que solicitara una ampliación de 6 meses para la exploración en el VMM 32.

Según explicó María Nella Márquez, vicepresidente de contratos de Hidrocarburos de la ANH, esa solicitud de ampliación se suspendió el año pasado porque primero se resolvió un acuerdo interno para trasladar una sísmica a otro pozo y posteriormente entró en trámite la cesión del bloque por parte de [Ecopetrol](#) a Cpven E&P Corp.

Es decir, las nuevas pruebas de las que hablan en ese documento y el potencial que detalla, recaerán directamente sobre la actividad de Cpven, que ya que se quedó con el 100 por ciento del bloque.

La empresa venezolana lo que hará en esos seis meses de prórroga, de acuerdo a la ANH, será volver a perforar Machin 1 con otra técnica que puede arrojar resultados con base en las proyecciones que ya están documentadas.

"Una vez aprobada la cesión, Cpven va a hacer una operación de reentrada en ese pozo para poderlo probar, porque, a juicio de Cpven, ahí hay crudo", detalló Márquez de la ANH.

El presidente de [Ecopetrol](#), Ricardo Roa, ha [dicho](#) que "hemos seguido explorando para

garantizarle al país la seguridad energética". Pero decidió irse de ese bloque, pese a las altas expectativas de Cpvén de encontrar crudo.

Si el resultado de esa perforación es positivo, **Ecopetrol** habría quedado por fuera de ese negocio por no invertir una fracción de lo que ya había gastado en la última década. Para darse una idea, se necesitan al rededor de 3 millones USD para perforar un pozo y **Ecopetrol** debía poner la mitad. Es decir, el 11 por ciento de lo que ya le había metido a la exploración.

En todo caso, el vacío de esa decisión no solo gira en torno a la salida de **Ecopetrol** de un bloque con expectativas de crudo, sino también al poder que recibió Cpvén E&P Corp. Esa empresa, según sus propios reportes financieros, no tiene capacidad de invertir en el VMM 32.

—Las cuentas de papel

La ANH explicó que para aceptar la cesión de los derechos de **Ecopetrol** sobre el VMM 32 debía revisar que la empresa venezolana cumpliera con requisitos jurídicos, técnicos, operacionales y financieros establecidos en 2010, año en el que fue comprometido el bloque.

En el caso de los financieros, Cpvén debía acreditar que "posee un patrimonio neto igual o superior a los 6 millones de dólares", es decir, al rededor de 25 mil millones de pesos a cambio de hoy.

"Conforme a la documentación de carácter financiero entregada por dicha compañía a la ANH y la información declarada (...), se encontró que la compañía cesionaria cumple con la capacidad financiera requerida según la normativa aplicable al Contrato", explicó la ANH.

Sin embargo, según los estados financieros de [Cpvén reportados en 2024 \(detalla operaciones de todo 2023\)](#), esa empresa no tiene músculo financiero, ni inversiones, ni plata. De hecho, sus únicos activos están representados en gastos.

Por ejemplo, 69 mil millones de los 81 mil millones de pesos que muestra en papeles son las inversiones que ya ha hecho en la exploración del VMM 32. Dentro de lo que reporta como activos aparecen impuestos, viáticos, honorarios, pólizas y actividades de búsqueda de hidrocarburos.

NOTA No. 5 PROPIEDAD PLANTA Y EQUIPO

La propiedad planta y equipo incluye construcciones en curso correspondientes al contrato de exploración y producción del bloque VMM Ecopetrol, con un porcentaje de participación del 49%, se detalla así:

	A 31 Diciembre 2023
	COP (miles)
BLOQUE VMM32	0
PLAN DE MANEJO AMBIENTAL	609.461
ESTUDIO DE MONITOREO AMBIENTAL	708.679
ESTUDIOS PROBABILÍSTICOS	21.913
ESTUDIOS G Y G	13.571
ADMÓN. PROYECTOS SEGURIDAD ANALISTA	416.751
ADMÓN. PROYECTOS PROFESIONAL SOCIAL	94.645
HONORARIOS FINANCIEROS	121.586
GASTOS DE VIAJE	79.628
MISCELÁNEOS	173
DERECHOS ECONÓMICOS USO SUBSUELO	373.374
IVA	10.057
EPIS	68.188
SÍSMICA	25.514.561
INTERVENTORÍA	2.564.441
VISITAS COORDENADAS	2.665
PÓLIZAS	5.754
GESTIÓN INMOBILIARIA	74.983
GESTIÓN AMBIENTAL	55.691
PLAN DE ARQUEOLOGÍA	45.745
INGENIERÍA DE DETALLE	234.802
DIFERENCIA EN CAMBIO	99
INVERSIÓN SOCIAL	68.574
PERFORACIÓN	1.644.311
VIABILIDAD	1.864.154
GESTIÓN INMOBILIARIA	79.651
ARQUEOLOGÍA	6.381
INGENIERÍA DE DETALLE	15.697
PLAN DE COMPENSACIÓN	2.219
PMA	83.571
SEGURIDAD FÍSICA	110.268
INGENIERIA	37.900
PERSONAL DIRECTO	360.444
VIÁTICOS	237.993
GESTIÓN DE PROYECTO	83.206
GESTIÓN SOCIAL	162.841

En otro apartado de su balance contable, registró otros 10 mil millones de pesos como activos, pero en realidad esas cifras corresponden a gastos de pago de personal y administrativos. Hay desde sueldos y pagos de teléfonos, hasta medicina prepagada y servicios públicos.

CESANTÍAS	135.416	121.924
INTERESES SICESANTÍAS	16.655	14.575
PRIMA DE SERVICIOS	132.481	118.989
VACACIONES	167.293	159.506
BONIFICACIONES EXTRALEGALES NO CONST SALARIO	200.474	200.474
DOTACION Y SUMINISTROS A TRABAJADORES	5.980	5.980
SEGUROS	29	29
ESTUDIOS INVESTIGACIONES Y PROYECTOS	31.268	31.268
CAPACITACIÓN AL PERSONAL	9.995	9.995
APORTES ARP	94.145	91.208
APORTES EPS	163.603	163.359
APORTES AFP	185.591	166.162

Reporte oficial presentado a la Superintendencia de Sociedades en 2024. Vea apartado completo [aquí](#).

Si bien contablemente se puede registrar la información de esa manera, lo raro es que más allá de los gastos que reportó como activos, Cpven E&P Corp no tiene nada. No hay otras propiedades que soporten su capacidad, ni más inversiones, ni ingresos, ni siquiera tiene plata en bancos para demostrar que tiene el músculo de seguir explorando el bloque.

NOTA No. 3 EFECTIVO Y EQUIVALENTES AL EFECTIVO

Representa el total de fondos que tiene la Sucursal disponible bajo custodia para uso detallados así:

	A 31 Diciembre 2023 COP (miles)	A 31 Diciembre 2022 COP (miles)
Caja		
Caja menor	500	500,0
Bancos		
Bancolombia Cuenta Corriente No. 582-2182754-4	-	12,4
Banco Occidente Cuenta Corriente No. 261-07665-7	-	22.511,0
Banco BBVA Cuenta Corriente No. 6270100044258	-	7.810,7
TOTAL EFECTIVO Y EQUIVALENTES EFECTIVO	500	30.834

Reporte oficial presentado a la Superintendencia de Sociedades en 2024.

Encima, Cpven registró en su reporte contable en 2024 que debía 19 mil millones de pesos a [Ecopetrol](#) por las actividades de exploración.

NOTA No.10 OTROS PASIVOS CORRIENTES

Los valores detallados como otros pasivos corrientes son los adeudados al socio operador **ECOPETROL** al cierre de l periodo los cuales se detallan a continuación:

	A 31 Diciembre 2023 COP (miles)	A 31 Diciembre 2022 COP (miles)
CXP SOCIO OPERADOR OPERACION CONJUNTA ORIGEN USD	7.315.699	0
CXP SOCIO OPERADOR OPERACION CONJ ORIGEN COP	12.274.467	
	19.590.167	0

Reporte oficial presentado a la Superintendencia de Sociedades en 2024.

Así que los 6 millones de dólares o 25 mil millones de pesos en patrimonio que tenía que soportar Cpven para que la ANH aprobara la cesión, en la práctica no existen.

Hay otra muestra de que los dueños de Cpven no tienen plata.

La otra filial en el país de ese grupo, que se llama Cpven Sucursal Colombia y se dedica a prestar servicios a otras compañías petroleras para exploración y extracción de petróleo, en junio del año pasado le solicitó a la Supersociedades que la admitiera en "reorganización".

Esa figura se usa cuando una empresa no tiene plata para pagar sus deudas y busca acuerdos para evitar la quiebra.

Para el momento en el que fue admitida la reorganización, Cpven Sucursal Colombia ya acumulaba al menos 3 demandas por falta de pago de obligaciones. Una de esas, interpuesta por el banco BBVA.

Según el acuerdo de reorganización, Cpven Sucursal Colombia, a mayo de 2024 acumulaba deudas vencidas por 11.786 millones de pesos.

En el Anexo AAX del radicado 2024-01-592615 del 26 de junio de 2024 se aportó documento denominado "CUADRO OBLIGACIONES VENCIDAS A MAS DE 90 DIAS MAYO 31 DE 2024 (\$PESOS)" firmado por Andres Pantin Perez en calidad de Representante Legal, Alex Fernando Paredes C. como Contador y Albino Luciany Peña A. en calidad Revisor Fiscal en el que se relacionan varias obligaciones vencidas por más de 90 días a favor de diversos acreedores cuyo valor total alcanza la cifra de \$11.786.129.334.

A folio 13 del radicado 2024-01-751411 del 21 de agosto de 2024, obra documento firmado por Andres Pantin Perez en calidad de Representante Legal, Alex Fernando Paredes C. como Contador y Albino Luciany Peña A. en condición de Revisor Fiscal, en el que relaciona obligaciones vencidas a más de 90 días mayo 31 de 2024, a favor de varios acreedores por un valor total de \$11.786.129.334. De acuerdo con el documento el referido valor representa el 49.67% del pasivo.

Y en Ecuador, Cpven fue sancionada el año pasado por la Contraloría de ese país por no hacer las inversiones a las que estaba obligada en la exploración campos petroleros. [El fallo fue por 51 millones de dólares](#) e incluyó, además de la filial de Cpven en Ecuador, a funcionarios de la desaparecida Petroamazonas.

Cpven no le respondió a La Silla Vacía las preguntas sobre su estado financiero, la ausencia de plata en bancos o las demandas por falta de pago en Colombia.

—Cpven, los Pantin y Seráfino Iacono

Cpven E&P Corp Sucursal Colombia es de propiedad de la panameña Cpven E&P Corp. En esa empresa, según los registros empresariales de Panamá a noviembre del año pasado, figura como director Eduardo José Pantin.

Por su parte, Cpven Sucursal Colombia, la otra filial, es de propiedad de la panameña Cpven SA. Esa empresa aparece suspendida en Panamá, pero en Colombia, según declararon a la Supersociedades, el accionista mayoritario, con el 57 por ciento también es Eduardo José Pantin Shortt.

Otro 32 por ciento de las acciones son de su papá, Eduardo Patin Pérez, su mamá, Amy Shortt, y su tío Andrés Pantin Pérez.

En el Anexo AAC del radicado 2024-01-592615 del 26 de junio de 2024 obra certificación suscita por Andres Pantin Perez en calidad de Representante Legal, Alex Fernando Paredes C. como Contador y Albino Luciany Peña A. en calidad Revisor Fiscal en la que manifiestan:

"La sucursal extranjera CPVEN SUCURSAL COLOMBIA con NIT No.900.173.490, con corte a mayo 31 de 2024, tiene la siguiente composición accionaria:

NOMBRE ACCIONISTA	NUMERO DE CEDULA	ACCIONES	PARTICIPACION
Eduardo Jose Pantin Shortt	Pasaporte Americano A04744321	N/A	57.90%
Amy Shortt Colmenares	Pasaporte Venezolano 173798416	N/A	3.62%
Andres Pantin Pérez	C.E 383.230	N/A	16.00%
Fernando Raga Diaz	Pasaporte Venezolano No. 162038376	N/A	9.58%
Eduardo Pantin Pérez	Pasaporte Venezolano No. 164807633	N/A	12.90%
			100%"

Pantin Shortt es miembro de una acaudalada familia venezolana que ha hecho su fortuna en el sector petrolero y cementero.

Para 2010, año en el que se adjudicó el bloque VMM 32 a la sociedad de [Ecopetrol](#) y Cpven, esa empresa venezolana era el activo principal de un boyante grupo empresarial que se estaba expandiendo por varios países, entre esos Colombia.

Hacia afuera su éxito estaba apalancado en millonarios contratos con Pdvsa, la estatal

petrolera de Venezuela y las buenas relaciones que los Pantin tejieron con el régimen de Hugo Chávez y su sucesor Nicolás Maduro. Pero una década después, en 2020, quedó al descubierto que la bonanza también estaba cruzada por operaciones ocultas.

Según documentos que quedaron al descubierto en una filtración conocida como los [FinCEN Files](#), Eduardo Pantin Shortt y su hermano Gerardo Pantin Shortt participaron en un esquema con el que cobraron millones de dólares por intermediar contratos en Pdvsa.

De acuerdo con correos revelados por el [portal digital Armando.info](#), los Pantin recibieron pagos de entre los 5 y 8 millones de dólares por hacer de puente para que Pdvsa pagara contratos a precios inflados a otras petroleras. Particularmente, la vinculación de los hermanos Pantin Shortt estuvo relacionada con la petrolera Petrosaudi, empresa [cuyos directivos fueron condenados por malversar 1.800 millones de dólares](#) de un fondo de Malasia llamado 1MBD.

Más allá de su aparición en escándalos internacionales, los Pantin Shortt son primos segundos y aliados comerciales de Ronald Pantin, exdirectivo de la quebrada Pacific Rubiales junto con Serafino Iacono, empresario petrolero y minero con nacionalidades venezolana, italiana y colombiana, esta última entregada por el expresidente Álvaro Uribe Vélez.

La caída de Pacific Rubiales se dio en medio de acusaciones sobre que esa empresa habría inflado las cifras de extracción de petróleo para captar más inversionistas, [sobreendeudamiento, malas inversiones y una sobreemisión de acciones que solo terminó favoreciendo a las cabezas de la petrolera](#), entre esas, Iacono y Pantin. La versión de Pacific fue que [quebró por la caída de los precios del petróleo](#).

En el gobierno Petro Iacono fue nombrado a inicios de 2024 como Cónsul Honorario en San Marino, un pequeño paraíso fiscal dentro de Italia, [como contó Daniel Coronelli](#). Sin embargo, la Cancillería aseguró que ya no estaba en ese cargo o alguna otra designación consular.

Además, [El Tiempo reveló](#) que Iacono fue quien le vendió a un precio de ganga un lujoso apartamento en el norte de Bogotá al exgerente de la campaña del presidente Gustavo Petro y presidente de [Ecopetrol](#), Ricardo Roa.

Iacono actualmente es el CEO de NG Energy, otra empresa que explota hidrocarburos. Ronald Pantin, el primo de los Pantin Shortt, [figura como director en la página oficial de esa empresa](#). Actualmente, en Colombia, NG Energy [tiene participación en varios bloques exploración y explotación de gas](#) en el Caribe.

Cpven y NG Energy han trabajado en conjunto. Según el [reporte oficial](#) de 2021 de NG Energy, Cpven se comprometió en Sinú 9, un bloque ubicado en Córdoba, "a construir y completar cuatro pozos de gas, incluyendo movilización, desmovilización, ingeniería, perforación y terminación, por un costo total de US\$27,2 millones". Cpven también fue uno de los [contratistas de NG Energy en el bloque María Conchita](#), en La Guajira.

El año pasado, Sinú 9 fue anunciada como una de las principales reservas del gas del país.

Hocol, filial de [Ecopetrol](#), estuvo explorando la posibilidad de negociar con NG Energy la entrada a participar en ese bloque, pero al final la transacción no se concretó.

Con esas relaciones y sin plata probada en bancos, propiedades o nuevas inversiones, Cpven E&P Corp se convirtió en la dueña del 100 por ciento del bloque VMM32. Su siguiente movida mostrará si el regalo que le hizo [Ecopetrol](#), abre la puerta para que un tercero entre en un bloque con potencial y en el que el Estado ya gastó 13 millones de dólares.

ETIQUETADO: Cpven, Destacado del editor, [Ecopetrol](#), Eduardo Pantin Shortt, Petróleo, Ricardo Roa, Ronald Pantin, Serafino Iacono, Transición energética



JINETH PRIETO Coordinadora Unidad Investigativa

Coordinadora de la Unidad Investigativa. Comunicadora Social y Periodista de la Universidad Pontificia Bolivariana de Bucaramanga. Antes editora de La Silla Santandereana. Previo a La Silla, fue periodista de política y de la Unidad Investigativa en Vanguardia Liberal en Santander. Coautora de los libros... [Ver perfil de Jineth Prieto](#)

DETECTORES MÁS RECIENTES



FALSO

Videos de nativos americanos no son recientes y son sacados de contexto

Enero 31, 2025



ENGAÑOSO

Gobierno no "infló" la cifra de turistas que llegaron al país en 2024

Enero 31, 2025



FALSO

Noticias Caracol no recomendó este medicamento contra la hipertensión

Enero 31, 2025



FALSO

De nuevo, Trump no dijo que los migrantes son "culpa de los corruptos"

Enero 31, 2025

La Silla Vacía.



Sobre La Silla Vacía

Quiénes Somos
Nuestros servicios
Preguntas frecuentes
Política de privacidad

Secciones

Historias
En Vivo
Opinión
Detector de Mentiras
Quién es quién

Silla Amazonía
Red de Expertos
Silla Académica
Podcasts

Hágase Super Amigo.

Seleccione su plan y apoye el periodismo independiente.

QUIERO UNIRME